

# LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

PORTE PAGO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PORTE PAGO

SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR: Por mes, \$ 0.50. EXTERIOR: \$ 0.60  
Por paquetes, precio convencional

APARECE LOS SÁBADOS  
REDACCION Y ADMINISTRACION: MÉJICO 2070  
Union Telefónica 489, (Once)

AVISO  
La redaccion y administracion no responden del contenido de los escritos extra  
a pesar de la fiscalizacion que ejerce.  
Se reciben informaciones y artos de reuniones hasta al mediodia por la noche  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XI

NÚMERO SUELTO 10 CENTAVOS

Buenos Aires, Junio 18 de 1904

## 6º CONGRESO

DEL  
PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO  
INDICACIONES ÚTILES

Todas las agrupaciones del Partido deben no olvidar que, de acuerdo con el Art. 37 de los Estatutos del Partido, la Caja central costea la tercera parte de los gastos que origine el envío de cada delegado.

Es muy conveniente que todos los Centros comuniquen inmediatamente a la Junta Ejecutiva Nacional el nombre de los delegados que hayan elegido.

La primera sesión del Congreso se realizará el viernes 24, a las 8 de la mañana, y hay el propósito de celebrar tres sesiones diarias.

La partida de los delegados se verificará el jueves 33 por el tren nocturno que sale de Retiro a las 9 y 40 p.m. y llega a Rosario a las 6 y 30 de la mañana del viernes.

De manera que todos los delegados deben hallarse en la Estación Retiro, del Ferro Carril Buenos Aires y Rosario, a las 9 de la noche de dicho día jueves.

Para evitar entorpecimientos recordamos a las agrupaciones que deben remitir a los delegados que designen sus correspondientes credenciales en forma y las instrucciones necesarias a propósito de cada asunto a la orden del día.

## ¿Violencia ó legalidad?

L'arma del voto, la scheda, in certi momenti storici, vale bene la carabina; á maneggiarla l'una, richiedesi forse maggiore coraggio che ad adoperare l'altra.—Nicola Barbato

Hablar de medios violentos y de la necesidad de aplicarlos en países en que todo el mundo puede manifestar libremente sus opiniones, propagarlas y llevarlas a la práctica por medio del sufragio, nos parece un verdadero contrasentido, una insensatez como la del que se empeña en marchar en carreta pudiendo hacer el viaje en ferrocarril.

Los verdaderos revolucionarios, los que lo son de hecho y no solo de nombre, no hacen nunca un culto de la violencia. Por el contrario, siempre que pueden emplean los medios pacíficos, y si recurren a los actos violentos es en circunstancias difíciles, cuando les es absolutamente imposible luchar por sus ideas de un modo menos bárbaro é inhumano,—como en Rusia, por ejemplo,—donde el pueblo, carece hasta de las libertades más elementales. Allí, no se escandalicen los que creen que salir de la legalidad es salir del socialismo, ni se asombrarán demasiado los que procuran mantenerse fuera de ella por temor (oh, fragilidad de las cosas humanas) que su virginal revolucionarismo desaparezca al menor contacto,—allí los socialistas, no obstante su horror por el derramamiento de sangre humana, emplean en su lucha con el absolutismo los medios violentos, por la muy sencilla razón de que no tienen otros mejores á mano. Puede decirse que no se ha efectuado un solo atentado en Rusia en cuya preparación y ejecución no hayan tomado parte nuestros compañeros,—con la aprobación y el aplauso, dicho sea entre paréntesis, de los socialistas de los demás países.

Pero si tales atentados se explican en naciones políticamente atrasadas como Rusia, no tienen explicación posible en los países en que ese atraso ya ha desaparecido. Los socialistas rusos que se refugian en Suiza, Francia ó Inglaterra, no pueden ocultar su asombro cuando oyen decir á algún revolucionario transnochato que en dichos países es también necesario emplear la violencia. ¿Con qué objeto, si todo lo que se podría conseguir por ese medio se puede obtener por los medios pacíficos, infinitamente más eficaces? En esto de la elección de los medios, nada más pueril que tomar la legalidad como base ó medida para juzgar si son buenos ó malos. Los socialistas usamos un criterio diferente. Para nosotros todo se reduce á saber cuales son, en determinadas circunstancias, los más apropiados

y convenientes para llegar al objeto que se persigue.

Por eso en los países regidos democráticamente, donde el proletariado no tiene nada que ganar, y si mucho que perder, lanzándose á los actos violentos,—los socialistas procuran desplegar su acción dentro de la legalidad. ¿Qué conveniencia podría haber en violarla? Ninguna. Sería hacerle el juego á los reaccionarios, que solo esperan una ocasión propicia para suprimir las libertades del pueblo; libertades que son tan necesarias al desarrollo de las ideas innovadoras como el aire á los pulmones.

Los trabajadores que habitamos este país podemos desplegar ampliamente nuestra actividad, propagando nuestras ideas, organizándonos, luchando, en el terreno político y económico, por nuestros derechos. Pues aprovechemos de todas estas ventajas, en vez de malgastar el tiempo estudiando posturas y frases heroicas que ninguna mella le hacen á la burguesía ni á nadie.

Se dirá: pero estas libertades de que ahora gozamos no las tendremos siempre, pues la historia nos enseña que todo movimiento innovador, cuando ha llegado á cierto grado de desarrollo, ha sido combatido ferocemente por los dominadores, persiguiendo y encarcelando á los propagandistas de las nuevas ideas, como ha sucedido en Alemania, Italia, etc., con los socialistas.

Cierto; pero la historia enseña algo también á los dominadores, demostrándonos que cuando un movimiento social responde á verdaderas necesidades, no hay morada, ni cárcel, ni nada, que pueda hacerlo retroceder.

Por esto creemos que la burguesía argentina, amestrada por lo ocurrido en Europa, no incurrirá en un error tan grosero, mucho mas si se tiene en cuenta que las persecuciones, si son perjudiciales para los que las sufren, lo son también para los que las llevan á cabo. La ley de residencia es una prueba de ello.

Con esto no creemos haber hecho una profecía, y no está fuera del cálculo de las probabilidades que suceda mañana todo lo contrario de lo que hoy nos imaginamos. En tal caso ¿qué haremos? Pues mañana... será otro día.

Lo que sabemos es que las circunstancias en que nos veremos obligados á actuar nos indicarán, con más exactitud que las mejores previsiones, los medios que debemos para defendernos.

Sepamos hacer uso ahora de los que tenemos á nuestra disposición, para adquirir la mayor fuerza posible. Y si sobreviene la reacción, nos encontrará en condiciones de poderla resistir victoriosamente.

## El peón de ingenio

Sin temor de apartarnos un ápice de la verdad, podríamos afirmar que el peón de ingenio,—considerado desde el punto de vista social y humanitario,—es un ser desgraciado cuya materia corpórea es absolutamente distinta de las demás criaturas humanas, por la sola voluntad de su amo, convertido, por sí y ante sí, en árbitro único é irresponsable, de sus prerrogativas que, como á cualquier hombre, le acuerda la sociedad.

Socialmente, su existencia es absolutamente nula. No tiene derecho á saber qué papel desempeña en la actual sociedad. La educación, el desarrollo de sus facultades intelectuales, lo más indispensable y hermoso que pueda disfrutar un ser humano, para él es cosa del otro mundo. No sabe, ni concibe remotamente, que ha nacido para vivir en sociedad con los demás seres. Arrastra una existencia anti-social, talvez peor que las bestias, porque siquiera éstas, instintivamente se asocian con sus congéneres, formando grandes familias. Solo sabe que tiene la obligación de sociabilizarse con los millares y millares de tallos de caña azucar que pelen durante los meses de cosecha. Desde el punto de vista social y por la sola voluntad de su patron, el peón de ingenio es un ente, un autómatas, un ser que nació para sufrir y morir, como nació... Ni más ni menos.

Considerado desde el punto de vista humanitario, su existencia no puede ser más antihumana. Los dueños de ingenios no lo consideran hombre; lo consideran como una segunda categoría de bestia de carga. Para ellos, los peones han nacido á semejanza del buque, condenado á vivir amarrados con fuertes coyundas al pesado yugo que el patron le ha impuesto. La vida que lleva el peón de ingenio en los meses de la cosecha de caña, no puede ser más precaria ni más odiosa. Su jornada empieza desde antes que nace el sol y termina cuando la noche tiende su negro manto. Su jornal es por lo general de 25 \$/a por mes, un kilo de maíz, medio kilo de sal y un kilo de carne. Tiene de tarea una canchada de caña por día y para ganarla tie-

ne que ser muy buen pelador; y hay peones que durante las doce ó catorce horas que trabajan no pueden entrar la carrada. Si tienen mujer y pequeños hijos, los llevan al cerco después que han hecho los quehaceres domésticos, para que les ayuden á aumentar los días, ocupándose en apilar la caña pelada. La comida del peon de ingenio consiste, por lo general, en el tradicional locro, preparado de maíz, carne y sal. Como en tiempo de cosecha le queda poco tiempo para descansar, hay días que su sustento almuerzo lo devora en medio de la malhoja. La habitación que alberga al peón de ingenio y familia, apesar de la crudeza del invierno, se reduce á pequeñas chozas de malhoja ó paja del campo, hecha por ellos mismos. En muy pocos ingenios se construyen, para los peones, cuartos de material, y todos los que hay, tienen por piso la madre común. Estas son, trazadas á grandes rasgos, las condiciones de vida del peon de ingenio en la provincia de Tucumán.

¿A qué se debe que el peon de ingenio de Tucumán esté condenado á esa miserable vida?

¿Por qué causa el peon de ingenio ha permanecido y permanece envuelto en las sombras de la ignorancia, que lo reducen á la abyecta categoría de un ilcito?

¿Por qué causa el peon de ingenio tiene por morada pequeños é inmundos cuchitriles, donde vive hacinado con su familia, á veces numerosos, mientras que sus amos moran en suntuosos palacios?

La única causa de que el peon de ingenio arrastre una vida antihumana, está en que á su amo le conviene mantenerlo en la más completa ignorancia, en la más completa incapacidad de pensar acerca de los problemas sociales, para continuar explotándolo sin compasión ni medida.

Pero á pesar, y muy á despecho de la secular explotación burguesa de que hasta el presente han sido víctimas los peones en todos los ingenios de la República, en la provincia de Tucumán, sepulcro de los tiranos, ha empezado á germinar la semilla de las justas reivindicaciones obreras. En dos ingenios se han organizado recientemente dos Centros de Trabajadores, lo que hace presagiar que los peones de ingenio nacen á la vida obrera, que es de lucha y que es de guerra á la burguesía esquiladora.

Escritas las líneas que anteceden, leemos en los diarios burgueses las noticias que publican de Tucumán referente á la huelga de los peones del ingenio San Miguel.

Esto viene á reforzar las verdades que más arriba consignamos. El peon de ingenio no es considerado como hombre por sus eternos explotadores. Es considerado como una bestia, sin más derecho que fecundar la madre tierra, para que su producto sirva de engorde á la familia burguesa.

Y ese primer movimiento huelguista producido por los trabajadores del ingenio San Miguel, es un sintoma revelador de la honda miseria, del profundo descontento, de la explotación sin límites, en una palabra: es la justa protesta, aunque tardía, contra una serie interminable de injusticias é iniquidades cometidas impunemente desde tiempo inmemorial, contra los parias en su propia tierra, contra los humildes peones de ingenio.

Y también la policía tucumana ha desempeñado brillantemente su papel, como se usa por acá. Bastó que los trabajadores del ingenio San Miguel, en uso de sus legítimos derechos, se organizaran y se declarasen en huelga, para que la guardadora del orden los acometiera, revolver y sable en mano, hiriendo á varios de esos indefensos trabajadores. Tal para cual. Siempre la policía ahogando en sangre las reivindicaciones obreras! ¡Oh burguesía, gozad, gozad que no está lejano el día que ese pueblo, tu víctima expiatoria, abandone el lecho que lo postra y se ierga diciéndonos: ¡Basta!...

Los trabajadores del ingenio San Miguel deben continuar su empezada obra. Sin temores ni cobardías, siempre adelante! Esta es la consigna de los trabajadores que marchan hácia el porvenir.

ELISEO IBÁÑEZ.

## Garibaldi

Somos algo exécticos en materia de monumentos destinados á perpetuar la memoria de los hombres ilustres que de alguna manera se han hecho acreedores á la gratitud de los pueblos. Nos parece que el mejor modo de honrar la memoria de los beneméritos, que han luchado con la pluma ó con el brazo en beneficio de la humanidad, es el de traducir á la realidad los sueños hermosos, las idealidades generosas que ellos persiguieron con tesón durante su vida.

Si embargo, tratándose de un hombre como Garibaldi, cuya existencia entera fué una epopeya de sacrificios en pró de la libertad, podemos, á pesar de nuestra

opinión, inclinarnos ante la estatua que representa su effigie. Pocos hombres merecen, en efecto, como él, los honores de la apoteosis.

José Garibaldi no pertenece exclusivamente á un pueblo ó á una raza; pertenece á la humanidad entera, que él quería redimida de la esclavitud política y económica, fraternizando en la fecunda tarea del progreso y de la paz.

Porque este guerrero que vió las espaldas de los prusianos en la campaña de Francia; que derrotó bajo los muros de Roma los soldados de Oudinot; que libertó la Sicilia y Nápoles de la oprobiosa tiranía de Fernando II; este héroe que parecía encarnar la justicia y el derecho de los pueblos oprimidos, era un enemigo declarado de la guerra. Él mismo lo confiesa escribiendo su biografía.

Las exigencias de la época lo arrastraron como en un torbellino de violencia, y no vaciló en sacrificar toda su vida y sus anhelos de paz, en holocausto de la libertad de los pueblos.

Pero nosotros, socialistas, sabemos también que mientras en la Europa reaccionaria se cubría de insultos y de calumnias á las víctimas de la Comuna, Garibaldi levantó su voz en defensa de los caídos. Esta actitud decidida, era digna en todo del hombre que no se dobló jamás á ninguna clase de transacción ó de servilismo.

En América, como en Europa, su espada ó su palabra estuvo siempre al servicio de los débiles, sin alicientes de interés personal, austero y soberbio de su pobreza gloriosa.

Inclinarse ante su effigie no es, pues, un acto de idolatría ó de baja; es rendir homenaje á la memoria de un hombre que quiso y supo, como lo permitian el ambiente y la época, luchar contra toda forma de opresión.

ESTEBAN DAGNINO.

## Parlamentaria

Las licencias con goce de dieta

El lunes 14 celebró sesión la Cámara después de 15 días de huelga y pítanza. Tratóse de la falta de cumplimiento de la ley de Presupuesto en cuanto á la nacionalización de la facultad de Agronomía y Veterinaria de la Provincia, facultad que no funciona este año por la incuria del ministro de Agricultura. Esta institución cuenta más de doscientos alumnos, que seguramente, pedirán el año.

Se aprobó una ley de privilegio á favor de la empresa constructora del dique de Cadillal, en Tucumán. Por esa ley se exonera de derechos de aduana los materiales destinados al dique. Y como el empresario habrá presupuestado las obras teniendo en cuenta los impuestos de aduana, salta á la vista que esa ley es una prebenda que perjudica al erario y á los comerciantes de plaza que pagan sin excepción esos derechos.

¿No hubiera sido mejor suprimir los derechos de aduana, en absoluto, á todos los artículos de primera necesidad y materiales de construcción y maquinarias?

El diputado Gouchón, profesor de la Escuela Nacional de Comercio, propone se destine una suma para construir un edificio, para la expresada escuela. Como se trata de una obra útil, y no de una prebenda, pasa el proyecto á comisión...

Así es el parlamento burgués.

Un honorable diputado pide licencia para pasar por Europa durante el año. Se le concede con goce de dieta.

Nuestro diputado se opone diciendo que si se quiere reaccionar contra una práctica funesta no se debe otorgar el goce de dieta á un diputado que se va para Europa. Una banca va á quedar vacía, una voz mezos se va á oír en el recinto, un mandato va á dejar de cumplirse; y cuando el mandatario no cumple con su mandato no debe recibir la remuneración que la Nación señala á los que prestan servicios al país.

Por eso fundó su voto en contra, sosteniendo que la excesiva libertad con los dineros públicos es un atentado á los intereses del pueblo.

La mayoría parlamentaria votó á favor. Es mayoría burguesa.

## COOPERATIVA DE OBREROS HERRADORES

El domingo último se ha resuelto constituir una cooperativa de producción y se nombró una comisión provisoria para los primeros trabajos, la que resolvió mandar hacer el sello y 1000 acciones de \$ 2 cada una.

Los interesados en que tenga el mayor éxito estos primeros pasos hácia la independencia y prosperidad del gremio de herradores deben hacer á más activa propaganda, á fin de poder llevar á la práctica la cooperativa de «Obreros Herradores Unidos».

Los compañeros que acojan con simpatía esta iniciativa pueden pagar todas las noches de 7 á 10 por la secretaría Méjico 2070 á recoger acciones.—El Secretario PEDRO POZZI.

## Las huelgas

OBRREROS EN CALZADO

La huelga de zapateros continúa en el mismo estado. Se avisa á los comps. Centros Socialistas y sociedades gremiales que quieran destinar fondos para los huelguistas de la «Union Zapateros» adherida á la Union General de Trabajadores, los envíen á la secretaria Méjico 2070.

BRONCEROS

La huelga de estos obreros continúa en las casas de Azareto, Cappelletti y Valmillana. La Liga Industrial Metalúrgica, habiendo resuelto que todos los talleres de broncearía cerraran, pero esta determinación ha fracasado. Una de las casas que ha cerrado no puede aguantar más, y las restantes están cerradas porque los obreros no van al trabajo.

—La Sociedad de bronceros dará esta noche una fiesta en la Casa Suiza. Se recomienda á todos los voluntarios que concurren á ella á fin de que con el beneficio se pueda ayudar á la huelga.

TORNEROS EN MADERA

Celebrarán asamblea mañana domingo á las 8 de la mañana, en su local Méjico 2070, para discutir asuntos de la huelga. Este gremio se sostiene con entusiasmo para llegar al triunfo, porque cuenta con un número de 60 patronos que han firmado y queda una minoría de 9 que tendrán que comprender tarde ó temprano su terquedad y resolverán entrar en arreglos.

EBANISTAS Y ANEXOS

Celebrarán una gran reunión preparatoria en el barrio oeste por si acaso más tarde hubiere conveniencia de hacer un movimiento parcial á los talleres que no observan lo pactado y á los otros que aún no se han decidido á ceder. Continúa el «picketti» á las casas que aún no han firmado.

HERREROS DE OBRA

Se declararon en huelga general el domingo anterior y el miércoles la declaración parcial por haber cedido 90 patronos al justo pedido de estos obreros. Los huelguistas se reúnen en la calle Méjico 2070, todos los días.

## Por los ingenios de Tucumán

PRÓLOGO

Para quien no se trasladó por primera vez de Buenos Aires á Tucumán, un viaje semejante no tiene mayores atractivos, máxime cuando tiene la perspectiva de permanecer en el tren cerca de 34 horas consecutivas, con el panorama eterno que ofrecen nuestras dilatadas llanuras á través de las provincias de Buenos Aires y Santa Fé, ya que al atravesar las de Santiago y Tucumán, se pasa de noche y puede considerarse feliz el que consigue dormir con los traquetos del convoy.

El viajero previsor se previene anticipadamente, y nosotros para «matar el tiempo» colocamos en la balija el código que contiene el proyecto de la «Ley Nacional del Trabajo», dispuestos á avocar su lectura, sin tener en cuenta la circunstancia de hallar en el Retiro á un compañero que se dirigía á Tucumán y el cual resultó un latero que le dá bola vista á los hijos de Andalucía. La sin hueso del compañero estuvo en constante movimiento y las horas del día domingo pasaron mientras el ferrocarril persistiendo en su marcha salvaba distancias.

Después de la consabida «buenas noches» cada cual tomó posesión de su cama dispuestos á darnos los buenos días en Tucumán, pero, cuando estaba rendido por las vueltas y revueltas sin conseguir dormir una hora continua, me despierta el compañero Irzurun en la estación La Banda (en Santiago del Estero) para entregarme un telegrama del Centro Cosmopolita de San Miguel, en el que se me pedía que bajara en dicha localidad en vez de Tucumán.

Al llegar el convoy á la citada estación fué el único pasajero que abandonó el tren, y vime enseguida rodeado por un núcleo numeroso de paisanos de aspecto miserable, con sus caras apergaminadas, enjutos de carnes, semi desnudos, cubiertos sus cuerpos de andrajos, con burdas telas remendadas, llevando la mayoría ponchitos santiagueños y no pocos sombreros de paja en una estación en que hiela.

Aquel conjunto de abigarrados individuos envejecidos prematuramente, con sus caras coloradas, predominando el tipo de los primitivos habitantes americanos, curdidos por la acción de la intemperie é intensas privaciones, produjeron en mí espíritu una profunda conmiseración. Humildes y respetuosos hasta la exageración, son el reverso de la medalla del crío del litoral, cuyos ojos irradian destellos; en cambio la mirada del peón de ingenio es triste y opaca.

Los que me esperaban se pararon á una respetable distancia, quitáronse sus sombreros y me saludaron con timidez y denotando en sus detalles la creencia arraigada que tienen de su propia inferioridad.

—Pónguese el sombrero. Yo no soy individuo superior á ustedes; vengo en nombre de mis compañeros los trabajadores de Buenos Aires... informarme de los hechos que se han producido el viernes pasado y de paso á ayudarnos en la lucha que sostenéis para mejorar vuestras condiciones. Así pues, es pido que me consideréis un compañero nuestro y debéis hablarme con toda franqueza.

Esto b'no para que todos respiraran á sus anchuras y á la vez quisieran exponer sus agravios.

—Vá, señor, como nos encontramos; andamos casi en cueros.

—Ya no podemos vivir; echamos el alma, nos reventamos trabajando y nos pagan un peso por día que no nos alcanza para comer.

Y cada cual expuso un rosario de cuitas y de congojas. Yo quedé absorto y con-

templativo. Aborto, porque tenía ante mí ojos un cuadro cuya descripción de- jará en cuantos no conocen la vida bestial que soportan estos desdichados, sonri- sas-desdichosas de acentuada increduli- dad; y contemplativo porque ante las lí- neas sombrías del conjunto parecían im- posible e inexplicable que esos infelices hayan permanecido hasta ayer obedi- dos, soportando una existencia inferior á la que atrastran los desdichados con lena- dos á trabajos forzados.

Dos caballos ensillados estaban dispu- estos para mí y el comprador Villarrando; montamos y nos pusimos en marcha con rumbo á las inmediaciones del ingenio San Miguel donde se halla el local del Centro Cosmopolita de Trabajadores de aquella localidad. Detrás de nosotros se- guía á pie la legión de huelguistas que, habían acudido á la estación, y mientras los jameles proseguían por una estrecha senda entre los elevados y verdes cañave- rales mi acompañante me relató el sal- vaje atentado cometido por la policía contra los indefensos huelguistas.

—El viernes de la semana pasada—com-enzó Villarrando—hallábase reunidos los peones en el patio de la casa de Car- do, donde está el Centro Cosmopolita, cuando llamó la atención la polvareda que levantaba un piquete de soldados del ba- tallón de bomberos que á media rian- dencia venían del ingenio. Algunos metros antes de llegar al punto de reunión, sofocaron los mancarrones y el comisario Miguel V. Sayago, acompañado de dos particulares excomisarios, ordenaron con frases indig- nas á funcionarios públicos y de perso- nas acaudaladas, que se disolvieran ensegui- da, que se metiera cada cual para su casa, y como las ordenes pretorianas no se cumplieran tan rápidamente como la pen- dentería del funcionario policial pretendía, ordenó á sus caballos que cargaran sin consideración contra los pacíficos é inde- fensos huelguistas, rivalizando todos los asaltantes en su salvajismo, distribuyendo una paliza bestial á cuantos cayeron bajo la férula de los cosacos tucumanos. Mien- tras, la soldadesca apaleaba á las víctimas el comisario Sayago y sus sayones repa- tian:

—¡Ahí tienen los dos pesos y las diez ho- ras, eso es para que se metan á hacer huelgas.

Los heridos, tres de ellos de bastante gravedad, no opusieron resistencia de ninguna especie, y sin embargo, el tupé y la desvergüenza de los que ordenaron el ataque, llega al extremo de afirmar que la policía viose obligada á defenderse de los huelguistas.

El atentado fué censurado acerbamente por la prensa independiente, pues en Tucumán, á estar por la información que re- cibió, los funcionarios policiales han hecho méritos cometiendo frecuentemente vanda- lismos de esta naturaleza. Dará una idea del interés que los altos empleados tienen en aclarar la verdad de los hechos consu- mados, la circunstancia que el jefe de po- licía ha ordenado instaurar un sumario y como primera providencia ordena al co- misario, autor del ataque, que el cite á los heridos y testigos para que concurran al ingenio en huelga á prestar declaración.

—¡Hemos llegado, nos apeamos, nos ro- dean con extrema curiosidad un nuevo núcleo de huelguistas que en nada se di- ferencia de los que nos recibieron en la estación.

—Señor, ¿no sabe que no podemos re- movernos?

—¿Cuál es la causa?

—No lo permite el comisario.

—¿Dónde está el comisario?

—En el ingenio.

—¿Vamos á verle?

—Como quiera.

Nos pusimos en marcha por una calle que conduce al establecimiento azucarero, llamando enseguida la atención un viejo viandante enjuto, á lo sumo de metro y medio, están convertidos en cue- vas que los peones emplean como vivien- das.

—¿Qué es esto?

—Habitaciones de los peones.

—¿Francamente, es necesario ver esos chi- queros inmundos, y viéndolos, aun se re- siste á creer que seres humanos se somen- ta á acercarse con sus mujeres y chi- cuelos en semejantes cuevas.

Seguimos avanzando en medio de la na- tural curiosidad de las infelices chinas, pobres paisanas que tienen solo el as- pecto de seres humanos, pero que á las cla- ras evidencias que están embrutecidas, como sus desdichados compañeros de pe- nurias y de sufrimientos.

Allá, en el fondo de la calle, vése el in- genio silencioso y clausurado, custodiado por los agentes que llevaron á cabo la ven- talencia de dispersar y cargar contra los in- defensos huelguistas, y se pasa dándose infusas de humo de vidias y chandinos el opo- misario, el cual con su chambingiro echado á la vista, nos atiende con marcadas in- fusas de autoridad.

La reunión no la ha permitido el jefe de policía porque no han pedido permiso con 24 horas de anticipación.

Regre-amos, montamos á caballo y á galope tendido nos pusimos en marcha á Tucumán, salvando en hora y media las 4 leguas que lo separan de San Miguel.

Llegamos, entrevistamos al jefe de po- licía y quedé convenido que las reuniones podrán realizarse, avisando siempre con 24 horas de anticipación.

ABRIÁN PATRONI.  
Tucumán 14 de Junio de 1904.

Beneficios anuales obtenidos:  
Horas de trabajo, 256.050.  
Salarios, 265,351.

Dece de las huelgas tuvieron por causa la solidaridad con compañeros despedidos injustamente.

A pesar de estar las cajas de las socie- dades exhaustas por las luchas sostenidas, al llamado de solidaridad los socios con- tataron favorablemente. Para los obreros de una curtiembre reunieron liras 3.302,50, para la huelga de los tipógrafos de Roma liras 16.533,40; para los zapateros liras 3.463,09, y para las víctimas de la huelga del Ferrocarril del Norte liras 24.129,27.

La oficina legal compuesta de cinco de los mejores abogados del foro milanesé dió en el 1903 más de 800 consultas, intervino en 35 causas penales y en 40 civiles, ade- más de 77 entrevistas con patronos y 40 con sociedades de seguros.

Al consultorio médico concurrieron 98 víctimas de siniestros, se dieron 120 con- sejos y se realizaron 186 visitas. Las con- sultas con médicos de sociedades asegura- doras fueron 29 y los peritajes 22.

En los locales de la Cámara se celebra- ron 9 congresos profesionales, el más im- portante fué el de las «Federaciones de Oficios» en el cual estaban representados 400 mil organizados y á favor de las obreras de los arrozales con la interven- ción de eminentes economistas y sanita- rios.

Se celebraron 50 sesiones de la C. D., 20 del Comité Central, 76 conferencias y 1244 reuniones de las varias secciones.

Se terminaron los estudios de las casas obreras y escuelas populares y están adelantados los de la «Casa del Pueblo» y por la reforma de los hospitales.

### Una pregunta á los demócratas cristianos

En todas partes los sacerdotes cristianos bendicen en nombre de un dios de paz y de amor, los instrumentos de guerra des- tinados á la matanza de seres humanos. ¿Cómo se explica esto?

¿Cómo se explica que en Francia bendi- gan las armas que servirán, verbigracia, para matar alemanes; en Alemania las que se emplearán para asesinar franceses; en la Argentina las destinadas á masacar chileno; en Chile las destinadas á despa- dazar argentinos; y así por el estilo en los demás países?

¿Cómo se explica que todo esto lo hagan los sacerdotes de una misma religión, en nombre de un mismo dios de paz y de amor?

Pregunta es esta que, estamos seguros, quedará sin respuesta.

### La conquista del descanso

Los adversarios de la jornada de las Ocho Horas pretenden á veces que los obreros, no sabiendo qué hacer de sus ratos de des- canso, irían á pasar en el bodegón las ho- ras que les dejarían libres las tareas de la fábrica.

La experiencia hecha en Suiza, reduce á nada esta objeción. Los inspectores de fá- bricas y muchos industriales declaran, en efecto, que el resultado de la ley de re- ducción de las horas de trabajo ha sido muy satisfactorio en cuanto al desarrollo intelectual y moral de los obreros. He aquí como se expresa en este respecto M. Blo- cher, director de una hilandería de algo- dón muy importante, en una conferencia dada en Bâle:

«Los efectos de las prescripciones lega- les son hasta hoy día más notables bajo el punto de vista moral que bajo el punto de vista físico. Se temía entre nosotros ver á los obreros usar del descanso que le ase- gura la limitación de la jornada de trabajo, para frecuentar más á menudo las taber- nas y entregarse de lleno á la perdición. Nada semejante he observado. Por el con- trario, cuando se trabaja día y noche he notado el mayor libejinaje. Entonces se cometían las faltas más graves, no so- lamente el Domingo y la noche del Sábado sino aun en el taller mismo, durante el tra- bajo. La práctica de una jornada más corta ha tenido por consecuencia la introduc- ción de una disciplina más estricta, y des- de entonces la embriaguez ha quedado re- ducida al mínimo.»

Por el punto de vista intelectual, para dar cuenta de las bondades que se puede esperar de la reducción de las horas de trabajo, basta preguntarse lo que puede ser la vida de 160.000 obreros belgas cuya jornada es todavía á lo menos de doce ho- ras de trabajo efectivo, ó sea catorce horas de presencia en la fábrica. Agregad á es- tas catorce horas, siete horas de sueño, dos horas para la comida de la mañana y de la tarde, el tiempo para trasladarse á la fábrica y para los trabajos domésticos indispensables. ¿Qué queda? Una hora so- bre veinticuatro para amar y pensar; y to- davía se necesita que una fatiga abruma- dora no le arroje sobre su lecho como una inusa de plomo.

De todos los males producidos por el ré- gimen capitalista, no hay nada que revol- ucione más que la imposibilidad de parti- cipar de la vida intelectual. Aquí el hom- bre no es solamente fustigado en su cuer- po sino también en su cerebro. Debemos tener muy presente que los pobres dia- blos resiguados por el patrón, que se en- yagan todos los días á la misma, uniforme é interminable tarea, que por los salvajes primitivos, que luchan pensosamente contra los azares de la existencia. El insupe- rante, el refractario, el salvaje roído por el hambre, el árabe perdido en el desierto, pueden sufrir las torturas más atroces: al fin son hombres, aunque no lo sean sino para sufrir. El autómata soñado por los capitalistas, al contrario, el trabajador, accesorio de la máquina, no es hombre, si- no un medio de producción, *mean not in*, como decía uno de nuestros compañeros de América.

Lo que hace la gran leza de la fórmula de los *Tres Ocho* es que e la es una protes- ta invencible y siempre grandiosa contra este estado de cosas. Es absurdo creer que los obreros, que han escrito esta reivindi- cación en su programa, se figuren que un buen día, de un golpe de varilla mágica, por un voto simultáneo de todos los pa- rlamientos, la duración legal del trabajo se- rá exactamente la misma en todos los paí- ses industriales de la tierra. Los menos cultos entre los proletarios tienen bastan- te sentido práctico para comprender como cualquier economista burgués que la uni- formidad no es posible en esta materia. Ellos saben que los pueblos más avanza- dos habrán sobrepasado largo tiempo el límite de las Ocho horas, cuando los otros, aquellos de la vieja Europa, apenas si lo habrán alcanzado. Pero lo que afirmamos proclamando los *Tres Ocho*, cuando festeja- mos el 1º de Mayo, es la necesidad imper-iosa para todos los proletarios de traba-

jar en cada país por la reducción de las horas de trabajo, de intentar á este res- pecto, negociaciones internacionales y de ganar algunas horas por día, para au- mentar sus conocimientos y trabajar por su completa emancipación.

E. VANDERVELDE.

### Juicio de dios

Dios preside el Santo Tribunal. Ya han comparecido muchos. Llega su turno á San Pablo. El santo expone:

—Señor, trabajé en vuestra obra. Por mí se fundaron grandes templos en que se os adora. Mostré á los hombres el cielo y el infierno. Les hice ver vuestra ven- ganza. Fui verdadero cristiano.

—Pablo—habla el Supremo Juez—tu obra ha sido funesta. Por tí se fundaron tem- plos que costaron grandes esfuerzos. Tú me enseñaste al mundo que un Dios vengati- vo, desconocido mi infinita misericor- dia. Hiciste que el hombre me temiera por mi poder, pero no que me amara por mi bondad. Tú no has sido cristiano, no has cooperado en mi obra....

Luego compareció un anciano.

—¿Qué fué de tu vida?

—Señor, Sumo y Justo Padre: Yo no he hecho nada por vuestra obra. Nunca os re- cecí, ni rogué jamás por mí. Cultivé la tierra. No hice mal á nadie. Socorrí al menesteroso compartiendo con él mi pan y mi lecho. Esos son mis méritos. Bien sé que no merezco perdón, porque nunca hice donación alguna á los templos.

—Levanta, anciano—has llenado tu misión en la tierra—has cumplido mi voluntad. Tu vida ha sido como debía ser. Sin ad- rar á Dios y sin rogar á Cristo, fuiste cristiano.

### Vagando...

Vacilante con la ignominia aplastante del paria, desposeído eterno de todas las dichas y de todos los bienes, que acosado y perseguido como un perro, huye unas veces, y otras lanza su medrosa mirada al pasajero que marcha á su lado, así el mí- sero Pedro, obrero en busca de trabajo, camina como el judío de la leyenda, roí- do su vientre por un hambre de varios días, su alma comprimida y dolorosa, y la mente embargada por desconocidos y re- beldes pensamientos.

En el mar de la vida, su existencia, su dicha y sus ideales parecen reertos de nau- fragio, vagando al albur caprichoso de las ondas. Todo en él es indeciso y vagaroso, su pobre cuerpo fatigado por el incansante andar de todos los días, de crepúsculos desfallecientes; con sus noches, semejan- tes á los puertos sin faro, á donde llega sin brújula, el navío de sus esperanzas, renovadas siempre como el Fénix fabulo- so, al despertar de sus sueños de angustia, de las horrosas pesadillas que inventa el hambre y la desesperación; su alma, en el caos confuso del odio, el perdón, y el abatimiento, que produce en ella, la hu- manidad injusta, riendo ante su infortu- nio, ó contemplándolo friamente; su in- teligencia, frágil criol, de bárbaros pen- samientos, en lucha desesperada y constan- te por un rayo de luz, expuesta á que abra- se al indefinible y vigoroso choque de los prejuicios de moras y de creencias que la infancia de todos los días pone en pugna con la invencible convicción que surge en ella ahora, destruyendo con impulso gigan- tesco, los sueños y las credulidades de la infancia, la paciente é ignorante labor edu- cativa de sus pobres padres, y la intere- sada enseñanza de la escuela burguesa y religiosa.

¡Miserable obrero, que las calles de las gran- des ciudades, con sus desbordantes multitudes humanas, arrastra y empuja como grano de arena imperceptible, á destinos insondables! Su existencia, calvario inhu- mano y cruel, sólo tiene, al parecer, por fin único, dejar de puerta en puerta de la felicidad ajena, un horroroso jirón de su desdicha y de su esfuerzo, para que sirva de alegría en el banquete del afortunado detentador de su proñeta labor! Vagando eterno, sin hogar, sin prole y sin es- posa, sólo le está dado mirar la vida por el cristal espléndido de los espejos que, por el de los ensueños, que son rosas sueños de su alma, cantos de los aspirantes de go- losinas y de castillos de turrón! El tam- bién tiene sus ensueños de grandeza en las noches de frío y de hambre; ha visto colmados sus anhelos; él ha gozado la in- efable alegría de una doble felicidad: de verse enormemente rico y amado; sílfides mundanas han susurrado á su oído cantos de amor, de una ternura exquisita, y su pobre persona, acosada y perseguida como fiera temible, ensalzada por el aureolado esplendor de gigantesca riqueza, ha sido cantada en todos los tonos por el parasiti- smo burgués; posiciones, encumbradas, bandas presidenciales, diputaciones, di- recciones de banco, espléndidos laudos, arras- trados por fantásticos troncos de raza pu- to, todo eso lo ha tenido, en las noches crudas del invierno, sobre la losa húmeda de su miserable boardilla, y entre el es- tremeamiento de su cuerpo tritante y desnudo.

A veces, despertado bruscamente de su sueño, entre el banquete estruendoso y el desbordamiento del champagne, no ha podido creer la realidad. Como un espanta- do ha mirado su fría y miserable habita- ción, como una pesadilla horrosa, y ha temido que traer tristemente en auxilio de su razón el pavoroso ayer. Y resignado, como res dolorida que olfatea su próximo fin, emprende de nuevo su eterna peregrina- ción, con un destello más vivido en su mi- rada, un poco más de esperanza imbecil, consoladora monstruosa y masturbadora de todo esfuerzo viril y de toda energía.

También ha golpeado la puerta de su anfitrion nocturno, tan acabadamente cor- tes y obsequioso, entre el desbordante río de champaña y las espirales de humo del habano, y ha recibido la puerta en las nar- ces, y la fría y desdichosa acogida que se da al mendigo de trabajo, toda la despa- dada repulsa del burgués culto é higiéni- co, hacia el andrajoso y sucio obrero, á quien las barbas crecidas y la inmundicia del turgorio sellan repugnantemente.

Y la verdad, la dura verdad, ha desfilo- rado el bosque de sus sueños. El no sabe por qué, pero ahora, al despertar de esas nocturnas fantasías, un sentimiento inap-licable de disgusto, de cólera y de odio, destruye las fantásticas visiones, y el frío de su cuerpo aterido huye ante una fiebre loca de rebelión, que invade su pobre cuer- po hambriento, estremeándolo con ner- viosismos de batalla, y ansias de sangre, de mucha sangre humana.

Y he aquí porque, al marchar vacilante por entre esas multitudes humanas, que le niegan la vida, el mísero obrero lleva en su mente obscura, un enorme pensa- miento de rebelión, grande como su mis- ria, y tan poleroso, que su pobre inteli- gencia no alcanza á contenerlo sino á ries- go de quebrar el frágil crisol en que se elabora.

LUIS BERNARD.

### Las trade-unions inglesas en 1902

Las trade-unions inglesas son las más poderosas federaciones de obreros, orga- nizadas en el campo económico, y si estos entran de lleno á luchar también en el campo político, como se ha anunciado, el parlamento inglés tendrá que contar con un elemento poderoso que vendría á rei- vindicar los derechos de los obreros.

Hé aquí el estado en que se encontraban las trade unions al fin del año de 1902:

Al principio del mismo año las trade- unions agrupaban 1221 sociedades con 1,927,932 miembros, y al fin del año el número de sociedades descendió á 1183, y el de asociados á 1,915,506.

Hubo, pues, una disminución de 38 socie- dades y de 12,446 socios.

Esta disminución no hay que atribuirla, naturalmente, á un principio de decaimien- to del espíritu de asociación en la clase obrera inglesa, sino á la mala situación económica, por que atravesaba en el año 1902. Se ha notado que el número de aso- ciados en algunas industrias, sobre todo en las que no se exige mucha habilidad profesional, tiende á aumentar en los años de prosperidad y á quedar estacionario ó disminuir en las épocas de escasez de tra- bajo.

Las industrias que proporcionan más asociados son las de construcciones, de mi- nas y canteras, de metalurgia y las texti- les, que reunidas dan el 69 % del total de unionistas.

La industria de minas y canteras da por sí sola el 27 % de los adherentes.

El cuadro que sigue presenta el número total de obreros federados al fin de cada año del período 1892-1902, el aumento ó la disminución media por cada 100 adhe- rentes; y dá aparte los mismos datos, refe- rentes solamente á 100 principales asocia- ciones:

Año	Todas las sociedades adheridas		Las 100 Uniones principales	
	número de sociedades	número de asociados	número de socios	sueldo en d. m. p. 100
1892	1.503.238	900.636		
1893	1.482.290	905.049		
1894	1.447.146	920.001	+ 1,7	
1895	1.410.652	910.404	- 1,0	
1896	1.497.052	958.018	+ 5,2	
1897	1.615.893	1.061.311	+ 10,8	
1898	1.651.998	1.038.686	- 2,1	
1899	1.806.809	1.112.576	+ 7,1	
1900	1.915.713	1.159.246	+ 4,2	
1901	1.927.552	1.169.222	+ 0,9	
1902	1.915.506	1.169.333	+ 0,0	

Resulta que en los dos últimos años el número de asociados ha variado poco; en cambio, si se compara el año 1892 con el de 1902, se ve un aumento considerable de 27 % para la totalidad de las asociaciones y de 29 % para las 100 principales.

Las trade unions no admitían general- mente entre sus miembros á mujeres, pero desde el año 1902, 139 sociedades empeza- ron á admitir en su seno al sexo femenino; y la consecuencia fué, que el número de sus asociados ascendió de 120,409 á 122,123, lo que demuestra que el espíritu de orga- nización gremial está desarrollado en In- glaterra también entre las mujeres.

Las fuentes de recursos de las trade unions en las épocas ordinarias se com- ponen de las cuotas semanales de los so- cios, de los derechos de entrada, de las multas, del producto de venta de estatu- tos, folletos, etc., del interés de los fondos depositados en los bancos, y, en algunos casos, de las rentas de sus propiedades; en épocas anormales, como durante huel- gas, ó períodos de depresión en ciertas industrias, á consecuencia de la cual hay muchos desocupados, los miembros se im- ponen una cuota extraordinaria; así que los recursos de las trade unions no varían solamente con el número de asociados, sino también según las necesidades que se presentan.

La cotización media anual de cada so- cio de las 100 principales sociedades fué en el año 1901 de 39 francos con 80 cent.

En el período de 1892-1898 la cuota me- dia anual seguía creciendo hasta alcanzar en 1898 á 41 fr. 75 cent.; después empezó á disminuir y llegó á la cantidad ya men- cionada.

Las siguientes cifras darán alguna idea sobre el estado económico de las 100 prin- cipales sociedades, en 1892 y 1902:

	1892	1902
Entradas..... fr.	36.611.000'00	52.741.400'00
Reservas..... fr.	39.407.000'00	109.615.000'00
Id por afiliado fr.	43'76	94'63

Hubo, pues, en 10 años un aumento de 181 % en la totalidad de las reservas, á pesar de que el crecimiento de éstas se haya detenido en 1897, á consecuencia de la gran huelga de los mecánicos.

Los gastos de las mismas 100 sociedades alcanzaron en 1892 á 36,321,776 francos y en 1902 á 45,368,175 fr., los que se distribu- yeron de la siguiente manera:

	En 1892		En 1902
Para socorros duran- te huelgas.....	10.413.700 fr.	27,7 %	
Para socorros á des- ocupados, enfer, etc.	19.556.750 fr.	54,6 %	
Gastos de administra- ción y otros.....	6.351.326 fr.	17,7 %	

En 1902

Para socorros duran- te huelgas.....	5.412.359 fr.	11,9 %
Para socorros á des- ocupados, enfer, etc.	30.023.825 fr.	66,2 %
Gastos de administra- ción y otros.....	9.930.000 frs.	21,9 %

Como se ve, la naturaleza de los gastos de las sociedades son socorros á huelguis- tas, á desocupados por causa de escasez de trabajo, á enfermos, etc. Algunas so- ciedades también pagan indemnizaciones por accidentes de trabajo, y 38 uniones, que son las principales entre las 100 citadas, y que agrupan 566,765 asociados, pa- gan también pensiones en caso de vejez. Así en 1901, pagaron en forma de pensio- nes 5,773,800 francos.

MAURICIO KLIMANN.  
(Del Bulletin de l'Office du Travail).—París.

### Y va de anecdótica.

Publicó un suelto en LA VANGUARDIA del día 3 firmado: «Un Dependiente de Comercio», en la del 11 Un compañero en otro suelto, pide aclaración. Trataré de dársela á am- plia.

La réplica y pedido de aclaración no tie- nen relación con lo publicado por mí; no tenía conocimiento de que había huelgas de dependientes en la Cárcel porque sus dueños hubieran destruido piezas de géne- ro para poder descansar en Domingo, ni tampoco sabía que ello hubiese servido de pretexto para toquetos en licentes á base de libretas cívicas con candillos electora- les.

Por otro lado y por lo de voz corriente

que dice Un compañero, creo que los socia- dos demostramos muy buen gusto en no usar pelos en la lengua, porque además de ser molesto y desaseado estaría contra a moda que exigía.

Ahora le cantaré el cantar.

La sociedad gremial á que se refiere la anecdótica del día 4 es la Union Depen- dientes de Comercio, el socio llamado á cuentas Plácido de Llano (y no Pacífico que dije un día LA NACIÓN).

El asunto este: llegó á oídos de varios compañeros socios de la mencionada so- ciedad que Llano había solicitado de gran número de dependientes sus libretas cívicas, con objeto de hacerlas servir en las elecciones de diputados, electores de se- nador y de Presidente; para esta última como de más importancia, reforzó el pe- dido con una circular insinuante.

El fin que decía perseguir era negociar por medio de las libretas la libertad de varios dependientes presos por haber que- rido ahorrar la pintura de su casa á un negociante de Flores.

El compañero Basilio Vidal, de acuerdo con los demás compañeros que juzgaba- mos irregular el proceder de Llano, pidió como de más importancia, reforzó el pe- dido con una circular insinuante.

Este asunto que había solicitado lib- retas, de las que yo tuvo en su poder creo dijo 26, pero que no las había usado, y re- pidió á la circular se declaró autor de ella. Pecto á la VANGUARDIA del día 11 en el artículo titulado «Por la verdad».

Esto dió ocasión á Llano para un discurs- o patético que conmovió á parte de la asamblea y á la Comisión Directiva, ocur- riendo entonces el hecho del socio que proclamó á Llano el mejor socio de la so- ciedad. (Este no ha podido ser el compa- ñero Ramon Carreira, á quien considero bastante consciente para no entusiasmarse con semejante cosa, no habiendo asis- tido tampoco á esa célebre asamblea.)

No pasó ahí el deliquio amoroso. El miembro de la C. D. José Nolla propuso á la asamblea un voto de admiración por la conducta elevada, desinteresada, etc. y por los grandes sacrificios hechos por Plá- cido de Llano en bien de los dependien- tes en general y de los presos en particu- lar (que siguen presos).

El compañero Vidal protestó de tal voto y propuso que Llano pidiera á la asamblea un voto de culpa ó perdón, con lo cual consiguió que aquella asamblea no admi- rara á Llano por pedido de Nolla.

(Conste que no hago trocatisms; con los apellidos existen ambas personas.)

Comentado acatoralmente este asunto por el grupo de compañeros que entien- den que los intereses obreros deben de defenderse sin usar medios que puedan pa- recer sospechosos ó reprobables, atraimos con nuestra actitud las iras de la mesa, calificando un miembro de la C. D. el es- pacio en que nos hallábamos ubicados (ex- tremo izquierda) de zona peligrosa, y el presidente de la mesa ya no á la zona sino á nosotros mismos nos llamó.... pásense compañeros, nos llamé RETROGRADOS.

Y nos retiramos de la asamblea y de la sociedad por no seguir retrogradando.

A. J. HERMIDA.

Junio 14/904.

### Para los compañeros

son estas líneas, y no en contestación á los insultos groseros de adversarios des- leales, para quienes opino que la mejor re- compensa es el vacío y el desprecio!

Por tal, quiero que sepan y juzguen los compañeros y los colegas que lo ignoren, cual fué mi conducta en la última huelga del gremio de pintores de esta ciudad.

La noche del 10 de Diciembre del año pasado, estando en el Centro Obrero, me encontré con el correligionario Angel Mon- dini y por su intermedio arreglamos con- diciones con su cuñado don Luis Colombo, empresario pintor establecido en la ciu- dad de Mercedes, quedando en ir á traba- jar en dicha localidad el lunes 14. El do- mingo 13, celebramos una reunión general del gremio á objeto de dar cuenta de los trabajos realizados por dos comisiones pa- ra arribar á una fusión entre la Sociedad Cosmopolita de Pintores y la Universal, que como forma de los disidentes del mismo gremio, como también poner en conside- ración del mismo la conveniencia de lan- zarnos á una huelga. Como de costumbre dirigí algunas palabras entusiastas en sen- tido de que volviéramos á los bríos de lu- chas pasadas. Después de largas discusio- nes se aplazó la definitiva para el miérco- les 17. Como estaba comprometido fui á trabajar á Mercedes el lunes 14. A los 5 ó 6 días recibí una carta de mi familia, en la que me decían que me habían ido á bus- car á casa varios pintores; cleso de mí deber de soldado fiel á la causa, envié una carta á la Sociedad diciendo que entendía no dañarla, puesto que la huelga era en la Capital Federal y no en toda la Repú- blica, y que el hecho de haber tomado una parte activa en la Cosmopolita por espa- cio de 9 años, creía que no me obligaba á estar en todas las huelgas, puesto que no soy agitador de oficio y tengo un hogar formado con las consiguientes necesidades que llenar, y que la falta de mi modesta persona no sería motivo para que la lucha se perdiera, etc.

La noche del 23 (siempre del mes de di- ciembre) recibí una carta de un amigo en la que me comunicaba que me habían ca- llamado, tratándome de traidor. Sobre tablas, y á pesar de las promesas hala- güeñas que me hizo el patrón, dejé el tra- bajo y el 24 á la tarde me presenté en la reunión que se efectuaba en la calle Mé- jico que 270, los días siguientes á todas las que se celebraron, manifestando mis pro- pósitos de vindicar las ofensas que me ha- bían inferido, cuando todos, amigos y ad- versarios en ideas me aconsejaron no dar importancia y dejar de lado esa cuestión. Di explicaciones y satisfacción á centen- res de compañeros en las asambleas, y al fin, los adversarios concluyeron por decir me que mi falta consistía en ser muy co- nocido entre los pintores y que ello me obligaba á haberme quedado en Buenos Aires!... Es decir, que luchando por la libertad colectiva, debe caer uno en la esclavitud individual y, obligarse á dejar morir de hambre á sus hijos.... En- tiendo, como socialista, que no.

Seguí 35 días con la huelga general pri- mero; parcial después, 7; habíe varias ve- ces en las reuniones, porque me obligaron á ello los compañeros. Todo quedó en paz, nadie publicó nada.

A los dos meses fui nombrado para la gira de propaganda que acabo de realizar por la Unión General de Trabajadores y he aquí que los enemigos á todo trance, de esta benemérita institución, se desuelgan insultando, no precisamente por odio á los delegados sino á esta organización, sería, que á despecho de todos los des- alicentados, se ha de imponer con el valioso elemento con que cuenta en todo el país.

He aquí todo, dicho en pocas palabras, Respondo por la veracidad de estas afir- maciones y pido á los compañeros la re- producción de este suelto en el órgano de la U. G. de T. y en toda la prensa socia- lista.

GREGORIO R. PINTO.

# Nuestro ideal

A UNA CATÓLICA SINCERA

Si los socialistas queremos poseer el Poder Político, es porque entendemos que siempre fué un poderoso instrumento de dominación, del cual se han valido todas las clases dominantes hasta la presente para dominar y explotar a los desposeídos.

Cuando conquistemos dicho Poder, no lo utilizaremos en beneficio de una clase sola, como ha sucedido hasta ahora, sino para bien de toda la humanidad, despareciendo cuando no tenga ya misión alguna útil que desempeñar, pasando de Gobierno de los hombres a simple administración de las cosas, dejando la sociedad constituida sobre la base de la más completa igualdad, tanto cuanto la capacidad intelectual de los individuos que la compongan lo permita.

Pasarán a ser colectivos los instrumentos de trabajo, tierras, fábricas, minas, transportes, etc., para que trabajando se puedan satisfacer las más apremiantes necesidades, y entonces se podrá decir que en el derecho a la vida todos somos iguales.

Mucho se habla de igualdad, y no pocos obreros confían en que será la república la encargada de ponerla en práctica, y no hay que dudarlo, mientras exista el actual régimen individualista no pasará de ser vana palabrería, porque no la podrá haber entre el opulento millonario y el mendigo y pordiosero, ni entre el egoísta explotador y el honrado proletario; siempre que haya clases habrá antagonismos, y en tanto éstos existan habrá lucha de intereses, y en éstas vencerán los más fuertes y mejor armados, y estas cualidades, hoy por hoy, las reúne la clase capitalista, la cual, valiéndose del Poder Político dicta leyes en beneficio de sus intereses, obligando a los trabajadores a reportar ninguna utilidad.

Quiere el Socialismo que cesé esa desenfrenada concurrencia que para alimentar la fábrica arranca a las madres de los hogares y a los niños de las escuelas para convertirlos en simples competidores.

Quiere acabar con la miseria humana, hija del actual estado de cosas, para que no haya quien trabajando se muera de hambre, mientras otros sin producir nada útil se ven rodeados de todos los placeres y comodidades.

ALVARO ALVAREZ.

# El libre cambio

ACABA DE APARECER: Discurso sobre el libre cambio, por Carlos Marx, con un prólogo de Federico Engels.

Precio: DIEZ céntavos.—En venta en esta administración.

# Universidad Libre

La «Universidad Libre» que se trataba fundar ha quedado definitivamente constituida con el nombre de «Universidad Popular», con los siguientes fines:

«Siendo altamente benéfico promover la difusión de la enseñanza científica en el pueblo, ya que no le es posible aprovechar la que se da en las Universidades Oficiales, constituyéndose en Buenos Aires una asociación, denominada: Universidad Popular.

«Difundir de una manera práctica y elemental los conocimientos de todas las ciencias sociales, médicas, físicas, como naturales, y las bellas artes, a fin de que la investigación y constatación positiva de los fenómenos de la vida real los alcance la mente del pueblo y su cerebro se ilumine con la verdad.»

Ponderar al pueblo la importancia y la utilidad de las ciencias y hacer que comprenda y aproveche los fecundos resultados que ellas reportan a la sociedad en general.

Hacer que en la República Argentina, por las maravillosas riquezas productivas, el pueblo adquiera un conocimiento perfecto y científico de las leyes naturales que gobiernan la producción, distribución y consumo de la riqueza, para que con el menor esfuerzo posible e ilustrado criterio, pueda desarrollar mejor sus energías y satisfacer sus más variadas y múltiples necesidades.

«Para que la enseñanza sea verdaderamente benéfica al pueblo en su vida práctica y en la conquista del progreso, estará orientada en criterios y métodos positivos de observación y experimentación.

Siendo el objeto de la Universidad «popularizar la ciencia», esta será explicada en la forma más práctica y al alcance de todas las inteligencias.

Se tendrá principalmente en cuenta para la enseñanza, aquellos ramos del saber humano, de conveniencia inmediata y utilidad práctica para el pueblo. La enseñanza se dará en forma de conferencias únicas o en series, desarrollando cursos más o menos completos sobre ciencias.

«Fundará una biblioteca y una revista con los mismos fines de la institución universitaria.

«La comisión directiva la forman: Dr. Nicolás Sarmiento, director; Arnoldo Berta, secretario; y Jorge Justo, tesorero.

«La secretaría provisoria ha quedado establecida en la calle Reconquista 316, (estudio del Dr. Sarmiento), donde se reciben adhesiones.

# MOVIMIENTO SOCIALISTA

## JUNTA EJECUTIVA

Sesión del 14 de Junio.

Del Centro de Baradero se reciben \$ 3, del de Posadas \$ 2 y del de San Pedro \$ 3 para libretas y estampillas.

«Nota de Posadas comunicando el nombramiento de José Blanco delegado al Congreso del Partido.

## CAPITAL

Circunscripción 2ª (Corrales).—El viernes último se verificó la conferencia semanal ante un público numeroso; hablaron los compañeros Barrios, Ferrer y Buzza sobre temas de actualidad; y el auditorio salió bien impresionado y se escribieron varios socios nuevos.

«La fiesta realizada el sábado último en el Vorwaerts resultó muy buena, y el beneficio que correspondió a cada uno de los dos Centros interesados fué de \$ 91.60. En el sorteo de la rifa fueron agraciados los siguientes números: 979, 230, 349, 467, 111, 798, 218, 627, 883.

«En la asamblea efectuada el martes último se discutieron las proposiciones al próximo congreso del partido; se acordó comprar un mueble para el ensanche de la Biblioteca y fueron aceptados 12 socios nuevos de los cuales se poseen derechos políticos.

«En el día 14 de julio se realizará una

conferencia sobre el proyecto de Ley del Trabajo, en el salón de la sociedad Umberto I, para cuyo acto se solicitará el concurso del comp. Dr. Juan B. Justo.

## Circunscripción 3ª (Barracas al Norte).

La conferencia dada por el Dr. Repetto el sábado último estuvo muy concurrida; el orador desarrolló el tema con la claridad que le es peculiar y que tanto agrada al auditorio que concurre para aprender y que efectivamente aprende con facilidad en actos como el que nos ocupa.

«El Dr. Arraga dará otra conferencia el 25 del corriente, a las 8 p.m., en el salón de la sociedad Turcos de Barracas, Pedro Mendoza y Vieytes.

## Circunscripción 4ª (Boca).

Este Centro celebrará esta noche, en el salón teatro de la Sociedad José Verdina una función teatral y conferencia a beneficio de Pedro Treflette, que se halla en el hospital de resultados de un balazo que le dió un agente la noche del 13 de Marzo último, en ocasión de los festejos por el triunfo socialista.

Programa: Himno de los trabajadores.—Futuras propagandistas.—Hijos del pueblo.—Eternas víctimas, drama en 1 acto.—El sobriño del cura, comedia en 2 actos.—Conferencia por el Dr. Palacios.—Lo zio Pipellel, peticiaza.

## Entrada general 50 ctvos.

## Circunscripción 5ª (Flores).

«Hoy sábado a las 8 p.m., tendrá lugar en el local del Centro una interesante conferencia sobre el alcoholismo, con proyecciones luminosas, por el comp. Pedro V. Cernaadas.

«El domingo 26 habrá una conferencia en la plaza; disertarán Carlos Mauli, Pedro V. Cernaadas, Juan P. Barrios y otros.

## Circunscripción 8ª (San Cristóbal Norte).

Hermosa resultó la velada efectuada el sábado último en el salón Vorwaerts, por los centros socialistas de la 8ª y 2ª circunscripción. El programa fué cumplido debidamente.

«La fiesta ha dado un producto líquido de 182 pesos 50 ctvos.

«Salieron agraciados los siguientes números de la rifa: 979, 250, 340, 467, 111, 798, 798, 218, 627, 883, que pueden retirarse en la calle Rioja 1315, todas las noches de 8 a 10.

«En la asamblea efectuada el martes han sido nombrados los comp. Antonio Cevasco y Angel Sesma, delegados al próximo congreso del Partido.

«Hoy sábado a las 8 p.m. habrá conferencia en el local del Centro; hablará Lino Carreras y otros.

«Existe el propósito de establecer una sección de dibujo; para este objeto el compañero Pascual Fittipaldi ofrece sus servicios gratuitos.

## Circunscripción 10ª (Centro S. Obrero).

El Centro celebrará asamblea mediana domingo 19 a las 8 p.m. para discutir las proposiciones al Congreso del Partido, y nombrar delegado al mismo.

«Ea de esperar que la concurrencia de socios sea tan numerosa como la de la última asamblea, y que los compañeros estudien con el detenimiento que requiere dichas proposiciones.

«Se vuelve a recordar a los compañeros que el 30 del corriente vence el plazo para que presenten sus libretas cívicas a la comisión nombrada al efecto.

## Circunscripción 11ª (Balvanera Norte).

La conferencia que debía celebrarse mañana, ha quedado suspendida.

«Asamblea hoy sábado, a las 8 p.m., para discutir las proposiciones al próximo Congreso y nombrar delegado al mismo.

## Circunscripciones 12ª y 13ª (Concepción y Monserrat).

Este Centro en la asamblea última discutió las proposiciones al Congreso y designó delegado al comp. Alej. Mantecón.

«Todos los sábados efectuará reuniones familiares y conferencias.

«Se breve se instalará una biblioteca. Ya se reciben los siguientes periódicos: El Tiempo, Libre Palabra, El Siglo, LA VANGUARDIA, etc.; de modo que los compañeros deben concurrir, a dar vida a esta agrupación, cada día más entusiasta para la lucha.

## Circunscripción 14ª.

El lunes 20 del corriente, a las 8 p.m., el Centro de esta Circunscripción realizará una conferencia en los bajos del café, calle Tucumán 1048.

## Hablará Alejandro Manteo (hijo).

## Circunscripción 16ª (Belgrano).

Esta agrupación celebrará asamblea extraordinaria hoy sábado 18, a las 7 p.m. Orden del día: Acta, correspondencia, balance, biblioteca, integración de la comisión, proposiciones al Congreso, varios.

«Los compañeros no deben faltar, pues se trata de la vida del Centro. La asamblea se celebrará con el número que concurre.

«Ha sido nombrado el comp. P.E. Spina delegado al próximo congreso.

## Circunscripción 19ª (Pilar).

El martes 21, a las 8 p.m., en el local de la Union e Benevolencia, Cangallo 1366, el Dr. Enrique del Valle Iberlucea dará una conferencia sobre el proyecto de LEY DEL TRABAJO.—Entrada libre.

«Este Centro ha nombrado delegado al VI Congreso al comp. Dr. Enrique Del Valle Iberlucea.

## Circunscripción 20ª (Socorro).

El miércoles próximo habrá conferencia en el local del Centro, Juncal 1303.

«La conferencia que celebró este Centro el domingo último, a pesar del mal tiempo, estuvo concurrida por más de 200 personas; habló el comp. Corrales expresando la dose sobre la actuación del Partido en la Argentina y su desarrollo. Cerró el acto el comp. Saenz.

«Ea de lamentar que la Comisión de Propaganda solo haya enviado un orador de cinco que se le había pedido. Que se busque la causa de esta deficiencia y que se corrija.

«Mañana domingo, a las 8 p.m., para discutir las proposiciones al Congreso y nombrar delegado al mismo.

## Sociedad "Luz".

El próximo miércoles, a las 8 p.m., en el Centro Socialista Obrero, Méjico 2070, disertará Enrique Dickmann, sobre la 3ª bolilla del curso de fisiología ó sea Circunscripción.—Sangre.

«Mañana domingo, a las 8 p.m., inaugura L. Mauricé Klimann, la primera de tres conferencias a dar sobre Astronomía.

«Próximamente dará el Dr. Nicolás Revollo una serie de conferencias sobre la Evolución Orgánica.

## Proletarios Israelitas Unidos.

Con este título se ha constituido un Centro de propaganda para difundir las ideas socialistas entre el proletariado israelita de la República, haciendo uso de los idiomas hebreo y ruso.

«La secretaria está instalada en la calle Ayacucho 632.

# Club Vorwaerts.

Hoy sábado 18, a las 8.30 p.m., en su local Rincón 1141, dará una función con representación teatral y baile.

# INTERIOR

LA PLATA.—En la asamblea celebrada el domingo por el Centro Socialista Femenino de esta ciudad, se resolvió realizar un concierto y baile el día 16 de Julio, festejando el aniversario de la Revolución Francesa. Se representará La Vivaracha Teresa; habiéndose ya comenzado los ensayos.

CORONEL PRINGLE.—Con motivo de haberse instalado el alumbrado eléctrico en esta población, sus habitantes, especialmente los trabajadores, han recibido con regocijo este signo de progreso.

Pero, desgraciadamente, este regocijo ha durado muy poco, debido a que el comisionado municipal ha ordenado que los dueños de terrenos comprendidos en el radio del alumbrado eléctrico, paguen 10 céntavos por metro lineal frente a la calle. Esta disposición del comisionado municipal es de todo punto injusta; porque en el radio que abarca el alumbrado hay, a la par de grandes edificios, tistes ranchos de obreros, que en ningún caso pueden pagar igual que los propietarios ricos.

«De manera que el corresponsal de La Nación en esta adula muy bien a dicho comisionado, diciendo que el alumbrado ha dado resultados satisfactorios.

MORON.—Se invita a todos los compañeros a la conferencia que dará mañana domingo, a las 8 de la noche, en el local de la sociedad Cosmopolita de Trabajadores, el estudiante de medicina, comp. P. V. Cernaadas, sobre: EL ALCOHOLISMO.

«La conferencia será ilustrada con proyecciones luminosas.

SANTIAGO DEL ESTERO.—Hemos celebrado el primer aniversario de la sociedad de panaderos.

«El local del Centro Socialista era el punto de cita, y allí concurrieron los Centros Socialistas de Santiago y La Banda, y las sociedades de Panaderos, Albañiles, Sastres, Cocheros, Carpinteros, Zapateros y Talabarteros.

«A las 11 a. m. se organizó la columna a cuyo frente se colocó la bandera del C. de La Banda y también la orquesta. En medio de la columna, compuesta de más de 500 personas, iba la bandera que inauguraba la sociedad de obreros panaderos.

«La columna recorrió las calles más céntricas, dirigiéndose a una quinta donde se habían asado tres vaquillonas con cuero. Se almorzó y se bailó; los compañeros Riva é Irurzun y la niña Rosich pronunciaron discursos, recomendando perseverancia en la lucha, felicitando a los panaderos y cocheros por los éxitos obtenidos.

«Ya de regreso, la columna fué aplaudida desde veredas y balcones, disolviéndose con todo orden en el patio del Centro Socialista donde hablaron de nuevo los citados compañeros y la niña Rosich.

«Este es el segundo jalón de la clase trabajadora santiagueña.

BARRACAS AL SUR.—Ha quedado definitivamente constituido el sub comité de este Centro en el pueblo de Miré, calle del mismo nombre (estación), donde también están los obreros cortidores de la misma localidad. Para adquirir muebles, junto con la sociedad de cortidores, se realizará el segundo sábado de julio una fiesta en el mismo local.

«En el pueblo Pineyro se instalará en breve un sub comité de cortidores.

«La con erencia organizada por estos últimos resultó muy concurrida. Hablarán muy bien Aymara Ferrer y Behevarán.

«Los católicos de la localidad están empeñados en reedificar la iglesia que está en ruinas y para ello no escatiman medios por ruines que sean, obligando a los obreros de las fábricas de fosforos, «La Negra» y otros establecimientos, a contribuir a la suscripción, pero debido a la intervención de nuestros compañeros fracasó su intento.

«El domingo pasado a la noche, organizaron una función en el teatro local, a beneficio de la iglesia, la que resultó un completo fracaso. No sería extraño que el dinero recolectado tuviese el fin que tuvo el recolectado para la capilla de Pineyro, escapándose el tesoro con el dinero y en compañía de un miembro de la comisión recaudadora.

«Esta noche habrá conferencia en el local del Centro Socialista.

MERCEDES.—Se realizó el domingo la tercera de las conferencias que patrocina la Sociedad Tipográfica, hablando en ella los ciudadanos Leonardo Villalón y José Grases Ornes; este último fué refutado acto continuo. Muy criticada fué la actitud del joven Jorge Mieli, quien dándose de socialista ocupó la tribuna para, con lenguaje chavacano é insolente, lanzar diatribas contra todas las instituciones locales y en especial contra el Centro Socialista.

«Se achaca su actitud a desequilibrio mental, pues hace solo tres meses era católico ultra.

«La misma sociedad Tipográfica, ha pedido explicación de los fines que persigue la Unión General de Trabajadores, a fin de adherirse a ella. Su conferencia se realizará el domingo 19 del corriente y se confía en que la adhesión será un hecho.

«El lunes 13 llegó a esta el compañero A. Zaecagnini, en gira de propaganda. A las 8.30 dió una conferencia en el salón de la vieja Sociedad Italiana Fratellanza Opera, ante una concurrencia de más de doscientas personas y un buen núcleo de ferricarrileros. Fué muy aplaudido. Dejó instrucciones y partió el martes para Junin.

TRES ARROYOS.—Asalto a un compañero.—El día 12 del corriente, a las 9 de la mañana, el compañero Alberto Maya, hallándose repartiendo manifiestos sobre el boycott a la casa de Romeo Colombo, al pasar frente a la entrada y por la misma vereda, fué asaltado por el gerente de dicha casa, el cual, con tono imperioso lo insultó tratando de arrebatarse los manifiestos, siendo invitado nuestro compañero por dicho gerente a usar armas, aquel contestó que no empleará las que usan los salvajes, sino las armas de la justicia, la razón y la legalidad.

«Nuestro comp. fué a la comisaría y cantó denuncia contra ese dependiente servil y adulo, el cual tuvo que retirar las injurias proferidas.

«Los obreros albañiles se reunirán mañana domingo 19, a las 2 de la tarde, en el Centro, para constituir la sociedad gremial.

«Hoy sábado por la noche tendrá lugar una conferencia gremial dedicada a los obreros estibadores.

«Mañana domingo a las 8 de la noche, interesante conferencia por el comp. Juan Carde, sobre Socialismo.

«La última asamblea fué numerosa. Se discutieron las proposiciones al Congreso y se nombró al comp. Lino Zerbiní delegado al 6º Congreso del Partido.

«Siguiendo el boycott a la casa de Romeo Colombo, «El Gaucho», se lanzaron

6.000 manifiestos más. Hay otro en preparación.

«Los panaderos tuvieron asamblea el 15 del corriente. Varios socios fueron presentados.

«El Colegio está listo. En esta semana darán principio las clases. Los compañeros que no se han inscripto pueden hacerlo todas las noches, en secretaria.

«Ha llenado de indignación a los compañeros la malonada llevada a efecto en Lobos por los mazorqueros.

GENERAL ARENALES.—La comisión del Centro Socialista local ha sido reformada en la forma siguiente:

Secretario general, P. Ferré; tesorero, J. Bonet; secretario de actas, V. Salvajejo; J. Vancet; V. Andriani, M. Patino, J. Cotino; revisores de cuenta: C. Ormeño y A. Iormía.

ROSARIO.—El Centro Socialista Obrero, en su última asamblea nombró corresponsal de LA VANGUARDIA a Romeo Rocca.

«No habiéndose podido terminar la discusión de las proposiciones al Congreso, se continuará en la asamblea de hoy sábado 18, a la que han quedado invitados los añiados.

«Nótase mucho entusiasmo y se espera con ansiedad la realización del Congreso.

«Se resolvió celebrar una fiesta campestre de propaganda, la que tendrá lugar posiblemente al principio del próximo mes; al efecto se ha nombrado una comisión.

«Es lamentable la apatía desconsoladora que existe entre algunos tipógrafos de esta.

«El 5 del corriente celebró asamblea la Unión Artes Gráficas y renovó su C.D. y el día 12, en que esta debía hacerse cargo, no pudo hacerlo por la ausencia de algunos de los electos, originándose un gran entorpecimiento, lo cual es imperdonable, si se tiene en cuenta que los culpables son los que se dicen los más caracterizados del gremio. La sociedad, a pesar de no contar en su seno a todo los tipógrafos de la localidad, sigue una marcha regular tendiente al mejoramiento del gremio.

«El Círculo de Obreros Liberales propicia la fundación de una cooperativa de panadería, con el concurso de algunas sociedades gremiales de las cuales ya algunas se han adherido a la iniciativa.

«Próximamente aparecerá un periódico socialista dirigido por un grupo de compañeros.

«Los de la sociedad futura, con motivo de la fundación de una sociedad de cigarreros embaucaron a unas cuantas obreras, que luego se quedaron sin trabajo y... sin sociedad; y élov, tan campantes, predicando la moral acratá—compañeros seguramente de que he hecho bien al hacerles perder el trabajo a las obreras.

«La huelga de zapateros se ha convertido en un problema cuya solución se hace cada vez más difícil.

«Todas las gestiones que se han venido haciendo para solucionar en una forma u otra el conflicto, han dado resultados negativos. Los huelguistas se encuentran dispuestos a perseverar en la lucha.

«La sociedad de resistencia de Guincheros, Foguistas, Marineros y Maquinistas, celebró el domingo asamblea. Después de tratarse el orden del día, un obrero dió una conferencia sobre organización gremial, siendo muy aplaudido por la numerosa asamblea.

SAN NICOLÁS.—El Centro Socialista local en su asamblea extraordinaria realizada el sábado último discutió las proposiciones al Congreso y trató otros asuntos; luego dió las instrucciones del caso a los delegados compañeros Juan Rodríguez y Juan Hunot.

Sancionó la siguiente proposición nueva: «Qué actitud deben observar los representantes del Partido cuando no reciben de los Centros que los han elegido las instrucciones necesarias, ni se les controle sus actos, ni se apoye su acción, ya sea en el Parlamento ó en las Comunas».

«Nombró corresponsal de LA VANGUARDIA al comp. A. Reynés y determinó llamar a explicaciones a un compañero.

«Se nota poca concurrencia a las asambleas y poca preocupación en la mayoría de los adherentes, como si el alejamiento del Centro, las cuestiones personales ó las simpatías individuales fueran los que deberían regir como norma de conducta de los socialistas nicoleños, antes tan entusiastas.

«De acuerdo con una determinación anterior que destinó el 60 % de los 72 que produjo el beneficio de la compañía Galea para la compra de libros que pueden fomentar el estudio en nuestra biblioteca, se hará el pedido por la comisión encargada para la elección de las obras.

«Se proyecta realizar una velada para hoy sábado, a fin de allegar fondos para costear los gastos de los próximos Congresos seccional y nacional.

«El gremio de albañiles ha presentado al contratista encargado de las obras destinadas a los tribunales y municipalidad, una planilla de jornal para evitar el abuso que sobre el particular pretende cometerse, abonando salarios infinitamente inferiores a los que pagan los demás empresarios en esta localidad. Es muy probable que si no son aceptados los precios establecidos por el gremio se produzca la huelga parcial en las citadas obras. El jornal mínimo que se pretende es de \$ 3.50 para oficiales y 2.20 para peones, elevándose a \$ 4 los primeros y 2.70 los segundos.

«Los estibadores del puerto, adheridos a «Los Union General de Trabajadores», aunque muy numerosos, persisten en la lucha tendiente a contrarrestar la acción de la «libre trabajo» en su malvado tráfico de carne humana.

«La Unión debiera mandar propagandistas expresamente con ese objeto, aunque también hay los del Cosmopolita anarquista-radical que apesar de sus promesas no han cumplido lo convenido de anuar esfuerzos para combatir al enemigo común, y boycocean a los trabajadores adheridos a la Unión cuando se les presenta la bolada. Estos no obstante, continúan valerosamente la lucha en tan pésimas condiciones, con la seguridad de que han de triunfar.

«Hay el propósito entre algunos pocos compañeros entusiastas de concurrir al Rosario a presenciar las próximas sesiones del Congreso.

CORDOBA.—La organización de los gremios en ésta sigue su marcha adelante; otros dos gremios se han formado en sociedad de resistencia: los cocheros y los cigarreros.

«Los cocheros se reunieron el día 10 de junio en el local de las sociedades gremiales, asistiendo más de 100 de los mismos; eligiéndose en 230 el total de los inscriptos; nombraron su comisión directiva y después hicieron uso de la palabra los compañeros Pedro Giraldez é Idoró Oliver, explicando la necesidad y la forma en que deben agremiarse y organizarse.

«El domingo 12 los cigarreros se reunieron en el mismo local de las sociedades gremiales; nombraron comisión administrativa. Luego los compañeros Oliver y Erzile hicieron uso de la palabra demos-

trando a los cigarreros la necesidad de su organización para mejorar su triste situación de asalariados; el comp. Brazza recordó que deben tomar ejemplo de los panaderos y carruñeros que deben algo de su mejoramiento a la organización y a la solidaridad; y que es verdaderamente desastroso para los cigarreros que por no tener unión lleguen hasta lo increíble, trabajando desde temprano hasta la noche, ganando solo de 70 a 80 cts. diarios, y que solo por medio de la unión, por medio de la solidaridad, han de mejorar su triste situación; de lo contrario estarán aun peor que antes; que nada se debe esperar de arriba, sino de la firme convicción de trabajar para su emancipación.

«Los cortadores de calzado y anexos siguen asociándose y pronto será una de las sociedades gremiales de las más fuertes de Córdoba.

«Como se ve, Córdoba despierta y pronto todos estos gremios se adherirán a la U. General de Trabajadores.

«En la clase obrera de aquí ha causado indignación el atropello de los mazorqueros de Lobos.

# CAJA DEL PARTIDO

BALANCE DE MAYO DE 1904

Entradas:	
Saldo anterior	343.01
907 cuotas de la Capital é Q.10.	90.70
480 cuotas del interior á 0,5	24.00
167 libretas	33.40
20 cuotas socios directos	10.00
De Gualguaych, para propaganda	12.00
De los Centros de Roque Perez y Concordia, para libretas y estampillas	19.25
Saldo fiesta 1º de mayo	450.20
Suscripción á beneficio de la pasada huelga de Estivadores	256.65
Varios	4.90
Suma	1244.11

Salidas:	
Alquiler	24.00
A la Comisión fiesta 1º de mayo	100.00
A favor de Domingo Larrosa	10.00
5636 ejemplares de LA VANGUARDIA	140.90
Teléfono	9.00
A los oradores que marcharon al interior el 1º de mayo	95.60
Donado á la sociedad «Apolo»	15.00
Préstamo á la Junta Electoral	82.80
Correspondencia	4.02
Gastos generales	11.26
Saldo para Junio	752.43
Suma igual	1244.11

V. B.—P. O. C., J. Schaefer.

# GREMIALES

Sociedad Obreros Ebanistas.—Vergüenza.—Cuando obreros completamente inconscientes é ignorantes se prestan para servir de instrumentos a los patronos para poder seguir impunemente pisoteando los derechos del trabajador, vaya y pase; son más dignos de lástima que de desprecio, pues la culpa no es de ellos; tienen el atenuante de la actual sociedad que no les ha dado los medios necesarios para instruirse y saber sus derechos como hombres y como productores; pero cuando el que así procede es un obrero que tiene conocimiento de lo que hace; cuando ese obrero se jacta de ser uno de los organizadores del Partido Socialista

# Declaración de Principios

PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en Congreso afirma:

Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que ésta, dueña como es de los medios de producción, y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja sólo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexplozada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica, y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que la ayudan la aplicación de las máquinas y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, de la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que no sólo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en el actual régimen de los medios de producción.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado. Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar esa fuerza.

Por tanto: El Partido Socialista Argentino llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el programa mínimo aprobado en el 5º Congreso:

**PROGRAMA MÍNIMO**  
§ 1—Parte política

Artículo 1º—Reforma electoral.  
a) Representación de las minorías; elección proporcional por cuociente. Voto secreto.  
b) Sufragio universal, sin distinción de sexos.  
c) Mandato imperativo regido por la ley.  
d) Revocación de los mandatarios por el cuerpo electoral.  
e) Referéndum e iniciativa popular.  
Art. 2º—Autonomía municipal.  
Art. 3º—Reforma de la enseñanza.  
a) Instrucción laica, gratuita y obligatoria para todos los niños hasta 14 años.  
b) Sostentamiento de los niños que frecuentan las escuelas, por los poderes públicos.  
Art. 4º—Reforma del Código Penal.  
a) Justicia penal por jurados elegidos por el pueblo.  
b) Publicación de los sumarios en materia penal y examen médico de los encusados.  
c) Abolición de la pena de muerte.  
Art. 5º—Reforma del Código Civil.  
a) Igualdad civil para ambos sexos.  
b) Igualdad civil de los hijos legítimos e ilegítimos.  
c) Ley de divorcio absoluto.  
d) Investigación de la paternidad.  
Art. 6º Separación de la Iglesia y el Estado.  
a) Supresión del presupuesto de la partida para cultos.  
b) Supresión de todas las prerrogativas del clero.  
c) Devolución al Estado de los bienes que ha cedido al clero.  
Art. 7º—Ciudadanía conferida de hecho a todo extranjero con dos años de residencia por la simple inscripción en el padrón electoral.  
Art. 8º—Organización de la milicia ciudadana y supresión del ejército permanente.  
a) Abolición de los tribunales militares.  
Art. 9º—Abolición de la ley de residencia.

§ 2—Parte económica  
A.—MEDIDAS GENERALES  
Art. 10.—Régimen monetario.  
a) Estación gradual del papel moneda y mediana tendientes a valorizarla.  
b) Derogación de la ley de conversión.  
Art. 11.—Régimen financiero.  
a) Exención de la contribución directa para las casas obreras.  
b) Abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo.  
c) Abolición de las patentes que gravan las profesiones útiles.  
d) Impuesto directo y progresivo sobre la renta.  
e) Impuesto progresivo sobre los legados y donaciones entre vivos.  
Art. 12.—Oficina nacional de trabajo  
a) Estadística del trabajo.  
b) Inspección del trabajo.  
Art. 13.—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.  
Art. 14.—Firma voluntaria legal del contrato de trabajo  
a) Fijación de un salario mínimo y de un horario máximo para todos los trabajadores industriales y agrícolas, en los casos por el Estado, las comunas, las Provincias o los empresarios de trabajos públicos.  
b) Intervención de los obreros en la redacción de los reglamentos del trabajo.  
c) Supresión de las multas.  
Art. 15.—Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.

## B.—MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA Y DEL COMERCIO

Art. 16.—Reglamentación del trabajo industrial y comercial.  
a) Prohibición del trabajo a los niños menores de 14 años.  
b) Jornada máxima de 6 horas para los jóvenes de 14 a 18 años.  
c) Jornada máxima de 8 horas para los adultos de ambos sexos.  
d) Prohibición del trabajo de las mujeres en todas las industrias que hagan peligrar su salud y moralidad.  
e) Prohibición del trabajo nocturno para aquellas industrias en que no es absolutamente necesario.  
f) Descanso semanal de 36 horas seguidas.  
g) Abolición del trabajo a destajo.  
h) Abolición de las libretas y certificados para obreros y prohibición de emplearlos.  
i) Responsabilidad de los patronos y garantía del Estado en los accidentes del trabajo; pensión para los obreros inválidos y ancianos.  
Art. 17.—Higiene y seguridad del trabajo.  
a) Reglamentación higiénica de fábricas, talleres y demás lugares donde se trabaja.  
b) Adopción de todas las medidas necesarias para prevenir los accidentes y enfermedades del trabajo.  
c) Exigir a todos los patronos 6 encargados que albergan a sus subalternos que el alojamiento de estos sea hecho en condiciones higiénicas.  
Art. 18.—Reglamentación higiénica del trabajo de las mujeres y de los niños.  
a) Reglamentación del servicio doméstico y del trabajo a domicilio.  
Art. 19.—Tribunales mixtos de patronos y obreros para resolver las diferencias entre unos y otros.

## C.—MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DEL CAMPO.

Art. 20.—Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera.  
Art. 21.—Abolición de la contribución directa para la pequeña propiedad rural.  
Art. 22.—Indemnización a los arrendatarios por las mejoras que estos dejen en los campos.  
Art. 23.—Reglamentación higiénica del trabajo agrícola.  
Art. 24.—Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.

## Partido Socialista Argentino

SECRETARÍA: Concejo Nacional, J. Ejecutiva, México 2070

### AGrupaciones Adheridas:

- CAPITAL  
Circunscripción 2º—Caseros 2922.  
Circunscripción 3º—General Iriarte 352.  
Circunscripción 4º—Olavarría 876.  
Circunscripción 5º—Rivadavia 6871.  
Circunscripción 6º—Aguero 3644.  
Circunscripción 7º—Ríoja 1315.  
Circunscripción 8º—Bermejo 56.  
Circunscripción 9º—Tucumán 2208.  
Circunscripción 10º—San José 1128.  
Circunscripción 11º—Mendoza 2448.  
Circunscripción 12º—Gazcon 1150.  
Circunscripción 13º—Pueyrredon 2259.  
Circunscripción 14º—Junjal 1303.  
Club Vorwaert, Rincón 1141.  
Círculo Socialista Avanti, México 2070.  
Círculo Socialista Femenino, México 2070.  
INTERIOR  
Comité Socialista de La Plata: Centro sección este, 49 n° 432. Centro sección oeste, 33 n° 406.  
Centro Socialista Bcas. al Sud, Belgrano 234.  
Centro Social Democrático de Junín.  
Centro Socialista de B. Blanca, Moreno 61.  
Centro Socialista de Azul, San Martín 125.  
Centro Soc. de Pergamino, Dr. Alem 1014.  
Centro Socialista de Tres Arroyos, calle Moreno 120.  
Centro Socialista de Cp. Sarmiento (FCCA).  
Centro Socialista de Lobos.  
Centro Socialista de San Pedro.  
Centro Soc. de San Nicolás, Juárez 27-29.  
Centro Socialista de Chacabuco.  
Centro Socialista de Cnel. Pringles.  
Centro Socialista de Baradero, F.C.B.A. y R.  
Centro Socialista Femenino, Baradero.  
Centro Socialista de General Arenas.  
Centro Socialista de Colón (Bs. As.).  
Centro Socialista de Santiago del Estero, Corrientes frente a la luz eléctrica.  
Centro Socialista de La Banda, La Banda.  
Centro Socialista Rosarino, Rosario S. Fe, Paraguay 1038.  
Centro Socialista Sección Norte Rosario, Alvear 495.  
Centro Socialista Concep del Uruguay (E.E.)  
Centro Socialista de Mendoza, Perú 1637.  
Centro Socialista de Posadas, M. Jones.

## Agentes de LA VANGUARDIA

- CAPITAL  
Boca y Barracas—J. M. Gonzalez, Sarmiento 786.  
Corrales—J. Brunner, calle Garro 137.  
INTERIOR  
Azul—Francisco Ojeda.  
Baradero—Alfredo Galicia.  
Coronel Suarez—Eugenio Chasseloup.  
Concordia—Federico Lavagna.  
Curuzú Cuatía—Claudio Saloj.  
Colonias Caseros—Jorge Collet.  
Capitan Sarmiento—Guillermo Carron.  
Concepción del Uruguay—A. Nardone.  
Coronel Pringles—Cristobal Müller.  
Chacabuco—Rogeo Marino.  
Dominguez—Adolfo Sás.  
Gualaguaychú—Angel Grisetti.  
Ing. White—Martin Desharbide.  
Junín—J. Castro.  
La Plata—D. Bertoloni, calle 3 N. 335.  
La Paz (E. R.)—L. Santinoni.  
Mendoza—Juan Roncelli.  
Pergamino—Juan Machelo, Pueyrredon 400.  
Posadas—Jacinto Coza.  
Quilmes—B. Biotti.  
Rafaela—J. Scholtus.  
Rosario de S. Fe—J. Fernandez Presa, Paraguay 126.  
Rosario, (Sunchales)—J. Sanchez, Alvear n° 133.  
Saladillo—Alfredo Tozzini.  
Santiago del Estero—P. Mackeprang.  
San Pedro—Juan Nieto.  
San Nicolás—P. G. Porcel, Suarez 27.  
Tres Arroyos—J. Conde.  
EXTERIOR  
Punta Arena (Chile)—J. Farina, Maule 799.

## LA VANGUARDIA Diaria

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO  
Acciones a 2 pesos cada uno

Los que quieran adquirir obligaciones, deben dirigirse al compañero Maximiliano Schulze, México 2070 (Buenos Aires). El importe de las obligaciones puede remitirse por una persona o por medio de carta certificada, bono postal, giro o cheque. Los interesados pueden dirigirse

también a las diferentes agrupaciones socialistas de la República que también las tienen para su colocación. A las personas que no puedan comprar varias obligaciones de una sola vez, les aconsejamos que compren una todas los meses.  
Con el importe de estas obligaciones se formará el fondo para el diario. Cuando se haya reunido una cantidad suficiente, se convocará a los tenedores de obligaciones para dar forma práctica al pensamiento. Si no se consigue reunir los fondos necesarios se devolverá íntegramente el importe de las obligaciones cobradas.  
La Comisión recaudadora.

## Librería de propaganda

MÉJICO 2070

El Capital por Carlos Marx	3.00
Principios Socialista, por G. Deville	1.80
Bases Económicas del Derecho por A. Loria	0.30
La teoría científica de la historia y la política argentina, por el doctor Juan B. Justo	0.50
La Moneda	0.20
El Socialismo, por id id	0.10
Programa Socialista del Campo, id id Socialismo y Libertad, por J. Jaureá	0.15
Almanaque de La Vanguardia de 1900.	0.20
— de 1901.	0.20
— de 1902.	0.40
— de 1903.	0.50
Himno socialista del 1º de Mayo	0.05
La situación del paisano, por el hijo de Juan sin Patria	0.05
Emilio Zola	0.10
Los Culpables, por A. Patroni (drama)	0.30
El Retorno (comedia)	0.10
6 ejemplares para representación	0.50
El Pílo (comedia)	0.10
5 ejemplares para representación	0.40
La Hija del Físcal (comedia)	0.10
11 ejemplares para representación	1.00

A 40 centavos:  
El colectivismo y la evolución industrial, por B. Vandervele.  
El origen del hombre, por Carlos Darwin.  
Mi viaje alrededor del mundo, por Carlos Darwin (2 tomos).  
Los enigmas del Universo, por Haecckel (2 tomos).  
Origen de las especies, 3 tomos, por Darwin.  
Conflicto entre la religión y la ciencia, por Draper.  
Moisés, Jesús y Mahoma, por el Barón D'Halbach.  
Fuerza y materia, L. Büchner.  
Luz y Vida, por Büchner.  
El Capital por Carlos Marx.

## AVISOS ECONÓMICOS

APRENDIZA pantalonera que sepa coser bien a mano, se precisa; se le pagará. Catamarca 1425.

Angel Sesma, contador público.— Se ocupa de asuntos judiciales y relacionados con su profesión. Bolívar núm. 268.

Taller a vapor de reposaje, pulimento y níquelado—de Miguel Píza—Jujuy N° 40. Fábrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri, calle Rincón 374. Se reciben abonados a precios módicos.

Organiza orquestas y bandas para salidas, conciertos y toda clase de bailes a precios módicos. Eduardo Claveri, calle San José 919.

Taller de relojería de Juan Dinaghi. Se garantizará el trabajo y se hace con prontitud y esmero. Calle Santa Fe 1450. Buenos Aires.

Sastrefía y Ropería de Francisco Barcia, Rivadavia 1857. Trajes de medida y confección a precios sin competencia.

Empresario de afirmados, Luis Grandi, calle Catamarca n° 1755. Unión Telef. 536 (Corrales).

IMPRESA MARCONI de M. Rivas y Cia.—Se hacen trabajos a precios módicos. Calle Matheu 842.

## Biblioteca del Pueblo

Las Ruinas de Palmira, La Ley Natural, Dios y los hombres, Cartas de Taillierand al Papa Pio VII, El Cristianismo sin careta, Anatomía de la misa, y Filosofía de Voltaire; por Voltaire, Taillierand, Volney, Sué y Rousseau.  
Se reparte semanalmente a domicilio uno o dos cuadernos al precio de 20 centavos. Para la campaña el mismo precio, previo anticipo del importe de diez cuadernos.  
Los avisos los reciben: SOLE HNOS., Cochabamba 2194. Buenos Aires.

## “Aux Charpentiers”

CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS  
Pantalones, sacos, y blusas de género az para mecánicos y todos oficios, trajes de br y crudo, trajes de pana, trajes de ces. m. muy bien confeccionados desde 22 pesos, e misas de color, camisetas de punto, calzón. etc., etc.  
Todas nuestras mercaderías son de colores firmes.

## Louis Pot y Maynard

Méjico 1302, esq. Santiago del Estero SUCURSAL  
Montes de Oca 1700, esquina Callfornia Domingos y días de fiestas cerrado a las 12 del día

## Farmacia Romana

B. Mitre esq. Ayacucho  
A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento.

José Grieco Químico Farmacéutico  
Nota.—Recomiendo a mis favorecedores las siguientes especialidades de la casa: Los vinos de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella.  
«Curtlamina», remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos fraquito.

## American Shoes

(PHILADELPHIA)  
Casa de Calzado sistema norteamericano  
1635—Venezuela—1635  
V. KUEN  
Buenos Aires

## Peluquería Socialista

DE GREGORIO GARCÍA  
Calle Santiago del Estero 899  
Servicio esmerado para obreros

## IMPRESA de LUIS VEGGIA

PRECIOS ECONÓMICOS  
Impresiones Montevideo 219 de todas clases Bs. Aires

## Los Obreros

Casa fundada en 1884  
FEDERICO ROVEDA  
Ropa hecha y artículos para trabajadores  
619 — Calle Defensa — 619 BUENOS AIRES  
Nuestra ropa no se descose

## FARMACIA DE JULIO PONCET

SUCURSAL Farmacia de los Corrales Ríoja 1999  
San Juan 2820. Unión Telefónica: 547—Corrales

## ¿ESTA Vd. SANO?

No lea esto  
HOMBRES enfermos del Estómago, Sifiliz, Venereas, etc., etc.  
MUJERES enfermas de la Matriz, Utero, Estríñimiento, Flujos, etc., etc.  
SEÑORITAS débiles y anémicas, etc.  
Y todas las enfermedades en general como ser: Reumatismos en todas sus formas, Anemia, Clorosis, Flores Blancas, Cáncer, Enfermedades del Estómago, Hígado, Riñones, Raquitismo, enfermedades del Aparato Circulatorio y Respiratorio, Baile de San Vito, epilepsia nerviosidad, envenenamiento de la Sangre, enfermedades de la Matriz, etc., etc.  
Se curan radicalmente en corto plazo sin drogas, ni operaciones, por el método KNEIPP KUINE que gratuitamente le aconsejo en mi consultorio BERMEJO 645

Mis remedios son simples y naturales que NUNCA dañan y son los únicos que se cobran las instrucciones, son dadas personalmente por el Prof. L. V. TORRETTA FISIÁTRICO  
645 Bermejo 645  
A una cuadra del Mercado de Abasto Proveedor BUENOS AIRES

Consultas gratis de 9 a 5 p.m. y de 7 a 8 de la noche.—Días de fiesta, de 7 a 12 m.  
Pobres y ricos no dejen de consultarme cuando se trata de recuperar la salud perdida. Nada le cuesta.  
NOTA.—Para los compañeros y familia hemos establecido una tarifa especial de acuerdo con la situación crítica porque atravesamos.

## Cooperativa Tipográfica

DE S. LOTITO Y C.  
Calle Reconquista 117  
Unión Tel. 1822 (Avenida)  
Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

## Arturo Devita y Cia.

Venezuela 2047  
Se encarga del instalado y servicio de buffet para sociedades obreras y recreativas a precios sumamente módicos

## A PLAZOS

A pagar en cuotas semanales ó mensuales  
Se dan muebles, Trajes sobre medida y artículos de tienda.  
En la casa LA CONFIANZA, de A. YASKY  
Escritorio, CANGALLO 2088

## Agustin G. Reffo

Fotógrafo  
DEFENSA 861.

## GRAN BAZAR

“Buenos Aires”  
POR MAYOR Y MENOR  
DE FLORINDO SIRI  
Casa especial en loras, cristales, porcelanas, menagería de cocina, artículos de fantasía y juguetería.  
Precios equitativos para familias y sociedades que compren para rifa  
2443—Calle Santa Fe—2443  
Entre Larrea y Centro América

## FOTOGRAFÍA

Dagnino Hnos.  
PRECIOS SIN COMPETENCIA.  
Entre Rios 633

## TALLER DE FOTOGRAFADO

DE JORGE WEISS  
364 — SANTIAGO DEL ESTERO 364  
Procedimientos modernos  
Clichés para revistas, catálogos y carteles.  
Autotipia, Fotolitografía, Cromoautotipia.

## A LOS TRES OCHOS

Sombrería—Camise  
Ropa blanca—Pañuelos  
A LOS TRES OCHOS  
MARCA REGISTRADA  
Luis Malicier  
1849 Rivadavia 1849 BUENOS AIRES